

Moncloa camina retrasada en las ayudas por la inflación frente a los países de la UE

PARA PALIAR LA SUBIDA DE LOS COSTES ENERGÉTICOS/ Mientras el Gobierno aplaza al próximo día 29 la adopción de cualquier medida, en varios países comunitarios ya están en marcha o por lo menos concretadas.

Salvador Arancibia. Madrid

Los altos precios de la electricidad y de los combustibles en general, unidos a los de otras materias primas, han colocado la inflación en el mundo desarrollado (especialmente Estados Unidos y Europa, con el consiguiente efecto en España) en niveles que no se conocían desde hace varias décadas. Ante esta situación el Gobierno español ha anunciado que el próximo día 29 aprobará una serie de medidas, no concretadas hasta ahora que trata de consensuar con el resto de las fuerzas políticas. Pedro Sánchez ha declarado que el alcance de las mismas dependerá de lo que se decida en el Consejo Europeo de los días 24 y 25 dando a entender que no se puede hacer nada previamente. Sin embargo, otros países de la Unión Europea, o han adoptado medidas que ya están en vigor o las han concretado poniendo como fecha de puesta en marcha para el primero de abril. No está claro por qué en España no puede hacerse igual.

Distintos responsables ministeriales nacionales han dejado entrever que las medidas que se piensa adoptar tienen que ver con posibles rebajas de impuestos en los hidrocarburos y también una nueva rebaja de los que afectan a la electricidad, que ya fueron rebajados hace meses y mantenidos en la actualidad, así como que se topará el precio del gas en el mercado mayorista en 180 euros megavatio.

Además se mantiene la propuesta de desacoplar el precio de la electricidad del precio del gas modificando, al menos temporalmente, el actual sistema de fijación de precios marginalista. Esta medida, auspiciada desde hace varios meses por España ante los socios de la Unión Europea, está suscitando apoyos crecientes entre ellos pero no parece que vaya a implantarse por las reticencias de países como Alemania y Holanda que se muestran reacios a ella.

No deja de sorprender que desde el Gobierno se señale que las medidas se adoptarán dependiendo de lo que se decida en Bruselas esta semana, pero que en todo caso se pondrán en marcha si la Unión Europea no las aprueba y sin embargo se diga que no pue-



El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, junto con su homólogo francés, Emmanuel Macron.

den tomarse ahora cuando otros países lo han hecho ya.

Al margen de lo discutible que puede ser la decisión de bajar los impuestos a la luz y los derivados del petróleo de manera general para todos, por aquello de que puede ser más beneficioso para unos que para otros y por lo tanto agrandar un poco más la desigualdad existente, lo cierto es que hacerlo también significa enfrentarse con aquellos, como algunos organismos internacionales, que son más proclives precisamente a lo contrario, a subir impuestos y destinar esos recursos extraordinarios a ayudas directas a los más vulnerables o a los más expuestos al encarecimiento de esos productos esenciales no solo para los ciudadanos sino para una parte muy sustancial del tejido productivo nacional.

En todo caso lo que parece evidente es que las medidas que se deben tomar son absolutamente necesarias ya. No hay más que ver que al menos una parte de la flota pesquera española está amarrada porque los precios de su gasóleo –aunque está subvencionada-

Parte de la flota pesquera está parada porque los precios del gasóleo les hacen imposible faenar

do – se sitúa en niveles que les hace imposible salir al mar, o la protesta de los camioneros que, convocada por una asociación muy minoritaria, está siendo secundada por muchos no afiliados a esa plataforma y provoca problemas de desabastecimiento parcial en algunas zonas. O la protesta del mundo agrario que tuvo lugar ayer en Madrid.

La última reunión del Eurogrupo en Versalles adoptó algunas medidas para apoyar a las familias vulnerables y pymes en general en el ámbito comunitario y la Comisión Europea ha recomendado redirigir parte de los fondos destinados a planes de recuperación para paliar los efectos de la inflación. En algunos países se está considerando que esta recomendación viene a cambiar los planes contra el cambio climático y que incluso se pueden retrasar.

Frente a que el Gobierno ha decidido esperar al 29 para tomar medidas, soslayando las presiones que los grupos de la oposición hacen para que al menos algunas se pongan en marcha ya, ¿qué es lo que se está haciendo en otros países de la Unión Europea?

- En **Francia**, hay que recordar que están en plena campaña electoral a la presidencia de la República, el Gobierno de Macron ha puesto fecha, el primero de abril, para la entrada en vigor de una subvención de 15 céntimos de euros por litro de combustible que el Ejecutivo pagará a las petroleras a cambio de que estas lo descuenten del precio al consumidor final. Las empresas en las que los costes energéticos supongan un porcentaje del total de costes recibirán una subvención estatal de la mitad del coste de la energía, siempre que demuestren que ese coste ha aumentado en más del 40% desde el inicio de la invasión de Ucrania por Rusia y que ello ha provocado pérdidas a las compañías.

Adicionalmente, los avales

del Estado dados a las empresas por las consecuencias del Covid pasarán de 25% al 35% de los ingresos de las compañías hasta junio y el equivalente a los ERTE españoles vuelve a estar operativo y también se ha permitido el retraso en el pago de algunos impuestos. Para el sector pesquero se ha establecido una subvención de 35 céntimos por litro y se ha dotado una partida de 400 millones de euros para paliar pérdidas en la agricultura así como el reembolso del 25% del gasoil agrícola. Las compañías que dependen de Rusia y que busquen nuevos proveedores tendrán ayudas por hasta el 15% del proyecto en cuestión en el caso de las grandes compañías y del 35% para pymes.

- En **Bélgica**, además de considerar la posibilidad de retrasar hasta 2032 el cierre de las nucleares previsto para 2025, el Gobierno ha aumentado en 1.300 millones de euros el fondo creado en febrero de 1.100 millones para ayudas energéticas. El Ejecutivo tiene previsto rebajar el IVA de gas y electricidad, los impuestos especiales y repartir un bono para calderas de gasoil.

- **Grecia** ha solicitado a la Unión Europea autorización para algunas medidas entre las que se contempla la posibilidad de dar *cheques de inflación* a las familias más vulnerables y otras de apoyo a consumidores y empresas ya que se estima que los costes para las compañías pueden elevarse un 75% hasta el próximo mes de abril. Se ha pedido que el apoyo al consumidor en la factura eléctrica pase de 39 euros a 55.

- **Italia y Alemania**, países que van algo más retrasados que los anteriores, siguen en parte el camino anunciado por Francia de manera que Italia incluirá una subvención de 15 céntimos de euro por litro mientras que Alemania lo hará hasta el mes de mayo, de 10 céntimos, pero se señala que podrían estar dispuesta a estabilizar el precio del combustible en los 2 euros, lo que supondría duplicar esa subvención, con un coste de entre 10.000 y 13.000 millones de años para las arcas públicas.

España gana al embajador de Marruecos y pierde al de Argelia

Expansión. Madrid

El cambio de postura de España respecto al Sáhara Occidental ha provocado un baile de embajadores este fin de semana que reflejará también un giro de las alianzas diplomáticas en la zona. En apenas unas horas, España ha recuperado a la embajadora marroquí, que se había retirado a su país hace un año por la crisis diplomática abierta por la acogida en España del líder del Frente Polisario, Brahim Ghali, y ha perdido al embajador argelino. Y ambas alianzas son cruciales, ya que si bien Marruecos ha estado utilizando la inmigración ilegal para presionar a España y presiona también a Canarias, la mayor parte del gas que consume el país depende de Argelia, algo crítico en plena guerra entre Rusia y Ucrania.

La embajadora de Marruecos en España, Karima Benyaich, ha regresado a Madrid tras su retirada del país a mediados del mes de mayo de 2021. El Gobierno marroquí llamó a consultas el año pasado a su embajadora en Madrid tras la crisis diplomática abierta por la acogida en España del líder del Frente Polisario, Brahim Ghali, que se vio agravada por la entrada de miles de inmigrantes en Ceuta procedentes de Marruecos. La embajadora marroquí regresó este fin de semana a España después de que Moncloa cambiara su postura sobre el Sáhara Occidental al avalar como una “base seria y creíble” su plan de autonomía para encontrar una solución al conflicto.

Argelia

No obstante, tras el “cambio repentino” de postura de Sánchez en relación al Sáhara Occidental, Argelia decidió llamar a su embajador en Madrid para consultas con efecto “inmediato”, según informó este sábado el Ministerio de Asuntos Exteriores argelino. Aunque el Gobierno de España asegura que informó “previamente” a Argelia sobre la posición en relación al Sáhara Occidental, la nota sostiene que el Ministerio de Exteriores argelino se ha visto “muy sorprendido” por el apoyo de España al proyecto de autonomía de Marruecos para el Sáhara, por lo que decidió llamar su embajador en Madrid “para consultas con efecto inmediato”.